



# Bulletin mensuel

Publié par le Centre International de Référence pour les droits de l'enfant privé de famille- SSI

N°237

Décembre 2019

Il est grand temps d'écouter la voix des enfants et d'en faire des acteurs à part entière (...). La voix des enfants est vraie, directe, concrète (...)

Luis Pedernera, Président du Comité des droits de l'enfant de l'ONU<sup>1</sup>



## ÉDITORIAL

### Les enfants se lèvent et agissent pour leurs droits : rejoignons-les !

*Le SSI/CIR est extrêmement honoré de partager dans ce bulletin le discours d'un jeune prononcé lors de l'ouverture des trois journées de célébration du 30<sup>ème</sup> anniversaire de la Convention relative aux droits de l'enfant aux Nations Unies. Cet évènement a été l'occasion de constater la capacité inouïe des enfants d'agir, de défendre, de promouvoir et de mettre en action leurs droits. Les enfants ont démontré tout au long de cette célébration à travers leurs témoignages, leurs vécus et leurs initiatives remarquables, ce que signifie faire avancer les droits de l'enfant dans le monde. En cette fin d'année, ils nous rappellent que tout est possible, à condition de choisir l'espoir.*

« **O**uah... Je vois qu'il y a beaucoup, beaucoup de monde ici !

Le temps passe vite... Trente ans... c'est incroyable !

Pendant tout ce temps, nous avons vécu de nombreuses choses, et quelqu'un m'a dit que j'avais beaucoup aidé. Mais parfois je me sens mal, à cause des pays qui m'ont ratifiée, puis m'ont oubliée. Quoi qu'il en soit, je suis heureuse parce que vous êtes tous là.

Il y a quelques jours, je discutais avec un groupe d'enfants de différents pays et ils m'ont parlé de nombreux problèmes auxquels ils sont confrontés. Comme il est inscrit dans mon corps, ces problèmes ne devraient plus exister, mais malheureusement, ils sont toujours bien vivants...

Ils m'ont aussi dit que le groupe réduit d'enfants qui ont la possibilité d'être là sont très fatigués. Est-ce que vous savez pourquoi ? Parce qu'ils se sentent utilisés. Ils pensent que les événements comme celui-ci ne sont faits que pour répondre à une demande de la société, seulement le temps d'une photo, ensuite tout le monde rentre à la maison et la vie continue.

Mais j'ai pu percevoir que les enfants sont ensemble parce qu'ils veulent dire STOP, dire ÇA SUFFIT. Ils veulent aussi dire qu'ils doivent être entendus et pris en considération, parce qu'ils ne sont pas seulement l'avenir : ils sont le présent.

Par exemple, dans ce pays dont je ne parviens pas à me rappeler le nom, mais c'est celui où Donald Trump est président, on ignore encore mon existence, parce qu'on ne m'a pas encore ratifiée. Imaginez... si je

n'existe pas pour le gouvernement de ce pays, les droits pour son peuple existent encore bien moins. Suis-je si horrible pour qu'on ne veuille pas de moi ?

Quand même, je n'arrive pas à comprendre pourquoi on m'a créée et signée il y a trente ans et on m'ignore maintenant. Avez-vous vu ce qui se passe dans le monde ? Les problèmes aux frontières entre les États-Unis et le Mexique. L'abandon scolaire en Amérique centrale et en Amérique du Sud. La pauvreté persistante et la faible espérance de vie en Haïti. La dictature au Nicaragua et au Venezuela. L'émigration massive en Amérique centrale. Les flambées sociales au Chili et en Équateur. Le nombre important de personnes pauvres en Argentine. Le brûlis et la déforestation en Amazonie. Les assauts violents de la police dans les favelas du Brésil. Le trafic de drogue. La pollution de l'eau. Les mutilations génitales féminines dans de nombreuses zones d'Afrique. La guerre sans fin dans la bande de Gaza. Les conflits armés dans des territoires que se disputent des grandes puissances. L'enfermement d'enfants et d'adolescents à des fins terroristes. Les migrants qui meurent aux frontières de pays à cause du refus des gouvernements. La crise sanitaire en Inde. La pollution environnementale en Chine. Le travail des enfants et l'exploitation sexuelle des enfants en Amérique centrale. Les difficultés d'accès aux services de santé. Des systèmes éducatifs qui sont archaïques ou difficiles d'accès. La censure et l'interdiction de la liberté d'expression pour les femmes en Iran. Le manque d'accès aux informations en Corée du Nord et en Russie. La peine de mort pour les personnes LGBT dans des pays comme l'Arabie saoudite ou le Nigéria, et encore de nombreux autres problèmes qui ôtent le présent et l'avenir des jeunes.

### Enfants défenseurs des droits de l'homme

« Chacun a le droit, individuellement ou en association avec d'autres, de promouvoir la protection et la réalisation des droits de l'homme et des libertés fondamentales aux niveaux national et international. » (art.1 de la Déclaration sur les défenseurs des

Il est difficile de croire à toutes les choses qui sont en train de se passer, parce que j'ai trente ans. Nous nous sommes réunis pendant trente ans, et à chaque fois que nous nous réunissons, nous nous proposons de mettre fin à tous ces préjugés. Mais année après année, à chaque fois que nous nous réunissons, nous répétons les mêmes souhaits que l'année précédente. Le temps passe, mais les enfants et les adolescents souffrent des mêmes problèmes, génération après génération. J'ai entendu parler du droit de participer et de s'exprimer des enfants et des adolescents depuis le jour de ma création, mais je n'ai vu aucun pays mettre une chaise à la table des décisions pour qu'un enfant ou un adolescent puisse participer aux questions liées aux politiques publiques en ayant à la fois le droit à la parole et le droit de vote.

L'année passée, j'ai entendu un enfant dire : « **Si le monde regardait les problèmes à travers les yeux d'un enfant, la moitié d'entre eux serait résolue et l'autre moitié n'existerait pas.** » Pouvez-vous vous rendre compte du message profond et important dans ces paroles ? Qu'attendons-nous pour ne pas inviter ces enfants uniquement pour une photo ? Qu'attendons-nous pour les prendre en considération et leur donner un pouvoir de décision ?

**Je fête mon anniversaire maintenant, mon premier trentième anniversaire, et comme vous le savez, les gens font trois vœux lors des fêtes d'anniversaire. Voulez-vous connaître mes vœux ? Premièrement, je voudrais qu'aucun de vous n'oublie les choses dont nous avons parlé aujourd'hui quand vous aurez quitté cette réunion et que vous ne permettiez pas une seule violation de mon contenu, de mes principes, de mes articles. Deuxièmement, je voudrais que les organisations internationales collaborent avec les enfants, car cela sera un bon moyen d'avoir une source d'informations directe et d'avoir un impact dans tous les pays. Et troisièmement, je voudrais que les réunions comme celle d'aujourd'hui n'existent plus, car le jour où nous n'aurons plus besoin de fêter une réunion, sera le jour où tous les problèmes auront pris fin. Merci de m'avoir écouté ! »**

Kurt Ottosen  
Institut interaméricain de l'enfant, délégué américain  
Novembre 2019  
E-mail: [Kurtottosen17@gmail.com](mailto:Kurtottosen17@gmail.com)



*Le SSI/CIR vous souhaite de joyeuses fêtes et vous invite à célébrer les enfants à travers le lancement d'une nouvelle série dans son bulletin intitulée « Les enfants et les jeunes en action. » Cette série, qui débutera en janvier et fera suite au témoignage de Kurt Ottosen, vise à promouvoir les actions menées par plusieurs enfants à travers le monde afin de faire de leurs droits une réalité dans leur communauté, leur pays, leur planète.*

<sup>1</sup> Extrait d'une compilation d'articles de divers experts sous la direction de Zermatten, J. et Jaffé, P. (2019). *30 ans de droits de l'enfant : un nouvel élan pour l'humanité*. Université de Genève (Suisse).

<sup>2</sup> Extrait du rapport de la journée de discussion générale du Comité des droits de l'enfant de 2018 dédiée à la protection et au renforcement des capacités des enfants défenseurs des droits de l'homme. Disponible à :

[https://www.ohchr.org/Documents/HRBodies/CRC/Discussions/2018/CRC\\_DGD\\_2018\\_OutcomeReport.pdf](https://www.ohchr.org/Documents/HRBodies/CRC/Discussions/2018/CRC_DGD_2018_OutcomeReport.pdf).

